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03.março.2020 – 15h30 

 

Aos 03 dias do mês de março de 2020, pelas 15:30 horas, reuniu a Comissão de Educação, Ciência, 

Juventude e Desporto, na sala do Senado do Palácio de S. Bento, na presença dos Senhores 

Deputados constantes da folha de presenças que faz parte integrante desta ata, com a seguinte 

Ordem do Dia: 

 

1. Aprovação da proposta de Ordem do Dia 

 

2. Aprovação da ata 

 

• Reunião de 26 de fevereiro de 2020 

 

3. Comunicações do Presidente 

 

3.1 A Comissão Organizadora da Queima das Fitas de Coimbra de 2020 pediu ao GPAR uma 

audiência para apresentação da Comissão Organizadora e das linhas orientadoras do Projeto 

Queima das Fitas de Coimbra de 2020. O GPAR solicita que a audiência seja concedida na 8.ª 

Comissão. 

 

Na anterior legislatura foram recebidos por Deputado-piloto. 

3.2 A FENPROF pediu uma audiência para apresentarem os problemas com que os docentes 

em Portugal se confrontam. 

o Entidade de âmbito nacional. 

✓ Em comissão. 

 

3.3 Projeto de Resolução n.º 208/XIV/1.ª (PAN) “Reforça as regras de proteção e bem-estar animal 

na investigação científica”. 

✓ Baixou à 8.ª CECJD em 2020-03-02 em conexão à 7ª Comissão competente. 

✓ O GP PAN pretende a discussão em Comissão ou em Plenário?  

 

4. Audição à responsável pelo Programa Internacional de Avaliação de Alunos (PISA), 

Anabela Serrão, por requerimento do GP PAN, a propósito dos resultados nacionais 

recentemente apresentados no relatório PISA 2018 – 15h30 (confirmada) 

 

5. Audição ao responsável pelo Programa PISA para as escolas nos Municípios, 

Gonçalo Xufre, por requerimento do GP PAN, um projeto articulado com o programa PISA 

internacional e nacional – 16h30 (confirmada) 

 

6. Votação na especialidade de proposta de alteração do PS e de texto de fusão de 

Projetos de Resolução    

 

• Projeto de Resolução n.º 28/XIV/1.ª (BE) – Recomenda ao Governo que avalie a 

pertinência da introdução da sesta nos estabelecimentos de educação pré-escolar 

 

• Projeto de Resolução n.º 47/XIV/1.ª (PCP) – Recomenda ao Governo que garanta as 

condições para a efetiva possibilidade de realização de sesta a partir dos três anos na Educação 

Pré-Escolar da rede pública do Ministério da Educação. 

 
 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44379
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44379
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44016
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44016
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44053
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44053
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7. Discussão de Projetos de Resolução 

 

• Projeto de Resolução nº 178/XIV/1.ª (PCP) - Recomenda ao Governo que proceda à 

requalificação da Escola Básica Dr. Augusto Louro, no concelho do Seixal. 

 

• Projeto de Resolução nº 152/XIV/1ª (BE) - Recomenda a requalificação da escola básica 

2,3 Dr. António Augusto Louro, agrupamento de escolas Dr. António Augusto Louro. 

 

8. Apreciação e votação do parecer sobre o Programa de Trabalho da Comissão 

Europeia para 2020 

 

• Deputado relator: BE 

 

9. Outros assuntos 

 

10. Data da próxima reunião  

 

• 10 de março de 2020  

14h00 – Audição da Liga Profissional Futebol-LFP em conjunto com a 1.ª Comissão  

15h30 - Audição regimental do Ministro da Ciência, Tecnologia e Ensino Superior 

 

 

1. Aprovação da proposta de Ordem do Dia 

 

O Presidente da Comissão informou que a Deputada do PAN, Bebiana Cunha, tinha solicitado um 

pequeno adiamento no início das audições a requerimento deste Grupo Parlamentar (GP) por se 

encontrar noutra audição. 

 

Seguidamente propôs a alteração à Ordem do Dia com o adiamento do ponto 7 por solicitação do 

CDS-PP. 

A proposta de Ordem do Dia foi aprovada por unanimidade pelos Deputados presentes do PS, do 

PSD, do BE, do PCP. Registou-se a ausência do CDS-PP, do PAN, do PEV e da IL. 

 

2. Aprovação da ata 

 

O PS solicitou o adiamento deste ponto para a reunião seguinte. 

 

3. Comunicações do Presidente 

 

3.1 O Presidente da Comissão informou que a Comissão Organizadora da Queima das Fitas de 

Coimbra de 2020 tinha solicitado ao Gabinete do Senhor Presidente da Assembleia da República 

(GPAR) uma audiência para apresentação da Comissão Organizadora e das linhas orientadoras do 

Projeto Queima das Fitas de Coimbra de 2020. O GPAR tinha solicitado que a audiência fosse 

concedida na 8.ª CECJD. Foi consensualizado entre os presentes que esta audiência seria em 

formato Deputado-piloto, cabendo ao PS indicar posteriormente o nome do Deputado. 

 

3.2. O Presidente da Comissão informou que a FENPROF tinha solicitado uma audiência para 

apresentarem os problemas com que os docentes em Portugal se confrontam. Ficou 

consensualizado entre os GPs presentes que a audiência seria em Comissão. 

 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44327
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44263
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3.3 A Deputada Bebiana Cunha (PAN) informou que pretendia a discussão do Projeto de 

Resolução n.º 208/XIV/1.ª (PAN) “Reforça as regras de proteção e bem-estar animal na 

investigação científica” em plenário.  

 

4. Audição à responsável pelo Programa Internacional de Avaliação de Alunos (PISA), 

Anabela Serrão, por requerimento do GP PAN, a propósito dos resultados nacionais 

recentemente apresentados no relatório PISA 2018 – 15h30 (confirmada) 

 

O Presidente da Comissão deu as boas vindas à responsável pelo Programa Internacional de 

Avaliação de Alunos (PISA), Dra. Anabela Serrão. Seguidamente deu conta da grelha de tempos e 

deu a palavra para uma intervenção inicial à Deputada Bebiana Cunha (PAN), que apresentou o 

requerimento, colocando várias questões, nomeadamente referindo que o PISA considerava 276 

escolas urbanas, com maior enfoque em Lisboa e Porto, equilibrado em género e idade média de 

15,8 anos de idade. Questionou se era com esta distribuição que o estudo conseguia aproximar o 

resultado global de Portugal ao regional. Questionou se era possível considerar que a literacia de 

leitura, matemática, português e ciências era suficiente. Referiu que os cursos profissionais tinham 

aumentado 16%, mas este número não era suficiente tendo em conta a realidade portuguesa, 

nomeadamente tendo em conta a meto do Governo de ter 50% de estudantes a frequentar o ensino 

profissional. De seguida o Presidente da Comissão deu a palavra à responsável pelo Programa 

Internacional de Avaliação de Alunos (PISA) para uma intervenção inicial com recurso a uma 

apresentação Powerpoint. 

 

Intervieram depois os Deputados Porfírio Silva (PS), Carla Madureira (PSD), Alexandra Vieira (BE), 

Ana Mesquita (PCP), João Cotrim de Figueiredo (IL) e Bebiana Cunha (PAN) que apresentaram 

várias questões e observações, tendo a responsável pelo Programa Internacional de Avaliação de 

Alunos (PISA) respondido de forma global às questões colocadas, nomeadamente que o PISA era 

um instrumento para dar resposta e facilitar instrumentos com dados comparativos que a OCDE 

considerava centrais. Que a cada ciclo de 3 anos o estudo dava resposta aos domínios que a OCDE 

considerava primordiais e competências necessárias para as sociedades no século XXI. Cada 

estudo, com a periodicidade de 3 anos, apresentava dados comparativos, permitindo a Portugal 

fazer uma análise de continuidade e comparabilidade com os restantes países estudados. O PISA 

fornecia uma informação contextual que enriquecia os alunos, as suas necessidades, características 

das suas escolas, características sobre as práticas letivas e didáticas, entre outras. O estudo 

resultava em recomendações de boas práticas a serem adotadas por país, nomeadamente por 

comparação aos sistemas de outros países. Recomendou que os dados do PISA fossem usados 

grandemente pela comunidade científica para a elaboração de análises mais aprofundadas e 

detalhadas. Finalizou, explicitando como era desenhada e definida a amostra e variáveis do estudo. 

 

O vídeo integral da reunião está disponível na página da audição e constitui parte integrante desta 

ata, pelo que se dispensa o seu desenvolvimento aprofundado nesta sede. 

 

5. Audição ao responsável pelo Programa PISA para as escolas nos Municípios, 

Gonçalo Xufre, por requerimento do GP PAN, um projeto articulado com o programa PISA 

internacional e nacional – 16h30 (confirmada) 

 

O Presidente da Comissão deu as boas vindas ao responsável pelo Programa PISA para as escolas 

nos Municípios, Dr. Gonçalo Xufre. Seguidamente deu conta da grelha de tempos e deu a palavra 

para uma intervenção inicial à Deputada Bebiana Cunha (PAN), que apresentou o requerimento, 

colocando várias questões, nomeadamente sobre a resiliência e bem-estar dos alunos, devendo-se 

compreender as dificuldades e especificidades dos alunos para definir políticas mais adequadas. 

Questionou como poderia este programa, individual de cada escola, ser implementado, qual o 

estado do estudo em Portugal, como poderia ser articulado este programa com o Ministério da 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44379
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44379
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44379
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudicao.aspx?BID=114510
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudicao.aspx?BID=114510
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Educação e escolas. Finalizou questionando qual era a recetividade das escolas. De seguida o 

Presidente da Comissão deu a palavra ao responsável pelo Programa PISA para as escolas nos 

Municípios, Dr. Gonçalo Xufre para uma intervenção inicial com recurso a uma apresentação 

Powerpoint. 

 

Intervieram depois os Deputados Maria Joaquina Matos (PS), Carla Madureira (PSD), Joana 

Mortágua (BE), Ana Mesquita (PCP) e Bebiana Cunha (PAN) que apresentaram várias questões e 

observações, tendo o responsável pelo Programa PISA para as escolas nos Municípios respondido 

de forma global às questões colocadas, nomeadamente que a seleção dos municípios tinha sido 

por convite aos municípios ou câmaras municipais e que as escolas teriam aderido voluntariamente. 

Era necessário construir equipas e criar um projeto com um custo previsto de 300 mil euros no 

primeiro ano, custo este suportado pelos municípios. Este tinha sido o fator decisivo pelo formato 

inicial do projeto, estando este aberto a todos os municípios e escolas que queiram aderir. Abordou 

a estrutura do relatório das escolas. Referiu que o PISA global era considerado um campeonato 

pelos diversos países de forma a validar políticas de âmbito central e que este mecanismo deveria 

ser usado de formas diferentes porque os rankings tinham um efeito perverso. Referiu ainda que em 

2015, Portugal tinha atingido a média da OCDE e que presentemente Portugal queria ir mais longe, 

mas era redutor considerar somente os dados quantitativos em detrimento dos índices de bem-estar 

e satisfação com a vida dos estudantes (deu o exemplo negativo da China). Concluiu que Portugal 

estava, presentemente, acima da média da OCDE nos índices de bem-estar e satisfação com a vida 

dos estudantes. 

 

O vídeo integral da reunião está disponível na página da audição e constitui parte integrante desta 

ata, pelo que se dispensa o seu desenvolvimento aprofundado nesta sede. 

 

6. Votação na especialidade de proposta de alteração do PS e de texto de fusão de 

Projetos de Resolução    

 

O Presidente da Comissão deu conta que tinha havido um empate na votação na especialidade da 

proposta de alteração do PS e de texto de fusão do Projeto de Resolução n.º 28/XIV/1.ª (BE) e 

Projeto de Resolução n.º 47/XIV/1.ª (PCP) na reunião anterior, propondo nova votação do número 

1 da proposta de alteração do PS e dos números 1 e 2 do texto de fusão. 

 

Intervieram os Deputados Ana Mesquita (PCP) referindo que teria havido um lapso no relatório da 

votação do número 2 da proposta de alteração do PS na reunião anterior. Os serviços ficaram de 

confirmar a eventualidade desse lapso no áudio da reunião. Bebiana Cunha (PAN) referiu não ter 

estado presente na reunião anterior, solicitando esclarecimentos. Ana Mesquita (PCP) referiu eu 

considerava que o número 1 da proposta de alteração do PS não abrangia o proposto pelos Projetos 

de Resolução e texto de substituição. Tiago Estevão Martins (PS) referiu que não acompanhava a 

leitura do PCP. Alexandra Vieira (BE) esclareceu o ponto de vista do BE e do Projeto de Resolução 

apresentado. 

 
Colocados a votação: 
 
✓ N.º 1 da proposta de alteração do PS - Rejeitada 
F- PS 
C- PSD, BE, PCP, PEV, PAN e CDS-PP 
A – 
 
✓ N.º 1 da proposta de fusão dos textos dos projetos de resolução n.º 28 e n.º 47 - Aprovada  
F - PSD, BE, PCP, PEV e PAN 
C- PS 
A – CDS-PP 

https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudicao.aspx?BID=114511
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheAudicao.aspx?BID=114511
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44016
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44016
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44053
https://www.parlamento.pt/ActividadeParlamentar/Paginas/DetalheIniciativa.aspx?BID=44053
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✓ N.º 2 da proposta de fusão dos textos dos projetos de resolução n.º 28 e n.º 47 – Aprovada 
F - PSD, BE, PCP, PEV e PAN 
C- PS 
A – CDS-PP 
 

Interveio o Deputado Tiago Estevão Martins (PS) explicando o porquê do sentido de voto na votação 

anterior. 

 

7. Discussão de Projetos de Resolução 

 

Este ponto foi adiado a pedido do CDS-PP. 

 

8. Apreciação e votação do parecer sobre o Programa de Trabalho da Comissão 

Europeia para 2020 

 

O Deputado relator Luís Monteiro dispensou a apresentação do parecer, disponibilizando-se para 

prestar esclarecimentos, caso necessário. 

 

O parecer foi aprovado por unanimidade pelos Deputados presentes do PS, do PSD, do BE e do 

PCP. Registou-se a ausência do CDS-PP, PAN, PEV e IL. 

 

9. Outros assuntos 

 

Não se registaram outros assuntos. 

 

10. Data da próxima reunião  

 

O Presidente da Comissão informou da data da próxima reunião e audições agendadas. 

 

✓ 10 de março de 2020  

14h00 – Audição da Liga Profissional Futebol-LFP em conjunto com a 1.ª Comissão  

15h30 - Audição regimental do Ministro da Ciência, Tecnologia e Ensino Superior 

 

A reunião foi encerrada às 18:11 horas, dela se tendo lavrado a presente ata, a qual, depois de lida 

e aprovada, será devidamente assinada. 

 

Palácio de São Bento, 04 de março 2020. 

 

O PRESIDENTE  

 

 
 

(FIRMINO MARQUES) 

 

Nota: — A presente ata foi aprovada na reunião da Comissão de 10 de março de 2020.
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Folha de Presenças 
 
Estiveram presentes nesta reunião os seguintes Senhores Deputados: 
 
 Alexandra Tavares de Moura 
 Alexandre Poço 
 Ana Mesquita 
 Ana Rita Bessa 
 Bebiana Cunha 
 Bruno Aragão 
 Carla Madureira 
 Carla Sousa 
 Cláudia André 
 Cristina Moreira 
 Firmino Marques 
 Joana Mortágua 
 João Cotrim de Figueiredo 
 Lúcia Araújo Silva 
 Luís Leite Ramos 
 Luís Monteiro 
 Maria Begonha 
 Maria da Graça Reis 
 Maria Gabriela Fonseca 
 Maria Joaquina Matos 
 Pedro Alves 
 Porfírio Silva 
 Tiago Estevão Martins 
 Clarisse Campos 
 Eduardo Barroco de Melo 
 José Luís Ferreira 
 Margarida Balseiro Lopes 
 
Faltaram os seguintes Senhores Deputados: 
 
 António Cunha 
 Mariana Silva 
 
Estiveram ausentes em Trabalho Parlamentar os seguintes Senhores Deputados: 
 
 
 
 
 

 


